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Ata da reunião ordinária do Conselho Acadêmico de Pesquisa e Extensão da 

Universidade Federal da Bahia realizada no dia 17.10.2022. 

 

Aos 17 (dezessete) dias do mês outubro do ano 2022 (dois mil e vinte dois), às 9 (nove) 1 

horas, reuniu-se o Conselho Acadêmico de Pesquisa e Extensão (CAPEX) da 2 

Universidade Federal da Bahia, em caráter ordinário, sob a presidência da Conselheira 3 

Andreia Cristina Leal Figueiredo, com a participação dos Conselheiros a seguir 4 

relacionados: Guilherme Bertissolo (Pró-Reitor de Extensão Universitária), Olívia 5 

Maria Cordeiro de Oliveira (Coordenadora de Pesquisa e Extensão), Fernando 6 

Antônio de Melo Pereira (ADM), Yumara Souza Pessôa (EBA), Adriana Bittencourt 7 

Machado (DAN), Climene Laura de Camargo (ENF), José Esler de Freitas Junior 8 

(EMVZ), Roberta Benjamin (MUS), Maria da Conceição Pereira da Fonseca (NUT), 9 

Bruno da Cunha Diniz (ENG), Glória Cecília Figueiredo (ARQ), Nuno Jorge 10 

Rodrigues Sampaio (ECO), Laerson Morais Silva Lopes (FCC), Renata de Paula 11 

Trindade Rocha de Souza (FACOM), João Glicério de Oliveira Filho (DIR), Sandra 12 

Carneiro de Oliveira (EDC), Luciana Santos Cardoso (FAR), Rosângela Janja Costa 13 

Araújo (FFCH), Sumaia Boaventura André (FAMED), Maíra Salles de Souza (ICI), 14 

Tânia Tavares Rodriguez (ICS), Fernando Henrique Martins da Silva (ICTI), Ivan 15 

do Carmo Machado (IC), Thierry Jacques Lemaire (FIS), Wilson Mouzer Figueiró 16 

(IGEO), Anamélia Lins e Silva Franco (IHAC), Leonardo Medeiros Vieira (LET), 17 

Edleide de Brito (IME), Helena França Correia (IMRS), Soraia Teixeira Brandão 18 

(QUI) Yeimi Alexandra Alzate Lopez (ISC) e, como convidada, a Conselheira suplente 19 

do Pró-Reitor de Extensão Universitária, Alessandra Santos de Assis.  Havendo quórum, 20 

a Conselheira Presidente declarou aberta a sessão e franqueou a palavra no expediente. 21 

A Conselheira Olívia Oliveira divulgou a publicação do Edital JOVEMPESQ,  que visa 22 

apoiar projetos de pesquisa desenvolvidos por servidores docentes e técnico-23 

administrativos da UFBA com doutorado concluído há mais de cinco anos, a partir de 24 

01.01.2017; comunicou ainda o lançamento de mais quatro editais pela Pró-Reitoria de 25 

Pesquisa e Pós-Graduação, no âmbito do CAPESPRINT, sendo um voltado para 26 

professor visitante do exterior com mais de dez anos de doutorado, outro para professor 27 

visitante junior  do exterior com menos de dez anos de doutorado, doutorado sanduíche e 28 

por último, professores com pós-doutorado e com experiência no exterior. Em seguida, o 29 

Conselheiro Guilherme Bertissolo informou que foi enviado à Secretaria dos Conselhos 30 

Superiores, para encaminhamento aos membros do Conselho, uma cópia do Relatório do 31 

GT de Curricularização, conforme acordado na última reunião, no qual constam todas as 32 

ações realizadas no âmbito da UFBA, inclusive os debates públicos com a comunidade 33 

universitária, que culminaram na proposta de minuta de Resolução já aprovada pelo 34 

CONSEPE e publicada, bem como, também, foi enviada uma cópia do Guia da 35 

Curricularização. A pedido da Presidente, o Conselheiro Guilherme fez um breve relato 36 

acerca dos encaminhamentos da última reunião, realizada na terça-feira, que tratou da 37 

implementação da alteração da carga horária dos componentes curriculares dos cursos de 38 

Graduação e Pós-Graduação lato sensu que será padronizada para múltiplo de quinze. 39 

Após levantamento de quais cursos da Pós-Graduação lato sensu serão impactados por 40 



2 
 

essa normativa, foi acordado que os cursos já iniciados e com carga horária em múltiplo 41 

de 17 permanecerão como estão e os cursos que serão iniciados a partir de agora serão, 42 

devidamente, adequados à carga horária para múltiplos de 15.  A Conselheira Presidente 43 

reforçou a importância de que os Conselheiros (as) levem às suas respectivas Unidades 44 

Universitárias os encaminhamentos das discussões e decisões tomadas no âmbito do 45 

CAPEX, pois a divulgação é fundamental para dirimir as dúvidas que venham a surgir. 46 

Retomando a questão da curricularização, a Conselheira Glória Figueiredo solicitou que 47 

as sugestões apontadas na última reunião do CAPEX, momento em que foi apresentado 48 

o Guia da Curricularização, fossem, de fato, incorporadas ao documento, a fim de 49 

aprimorá-lo; reportou-se ao Relatório do GT da Curricularização para ressaltar que o 50 

próprio documento menciona que as atividades realizadas foram concentradas em uma 51 

base preliminar, havendo assim a necessidade de uma atualização dessa discussão; 52 

destacou que em virtude da alteração constante na composição do CAPEX, considera 53 

fundamental desenhar uma trabalho de transmissão da memória e atualização dos debates, 54 

inclusive com recomendação ampla dessas discussões nas Unidades Universitárias. Em 55 

concordância, o Conselheiro João Glicério sugeriu que fosse modificada a indicação para  56 

o ingresso dos membros nos  Conselhos Acadêmicos da UFBA, propondo uma eleição 57 

unificada nas Unidades Universitárias, a partir da renovação de metade de seus membros 58 

a cada ano, o que possibilitaria uma reunião direcionada aos novos ingressantes, 59 

apresentando um compilado do funcionamento do Órgão, regras de deliberações, 60 

apresentação das Resoluções já existentes e vigentes etc., sugerindo, então,  a apreciação 61 

da proposta e, caso o CAPEX entenda pertinente, seja levada ao CONSUNI pela 62 

Presidente, por ser a esfera competente para tratar dessa modificação regimental. O 63 

Conselheiro Guilherme se posicionou contrário à proposta, pois, no seu entendimento, 64 

ao CAPEX, como Órgão Colegiado, não lhe cabe instruir os Conselheiros das Unidades 65 

Universitárias no que tange às questões deliberadas, sendo essa uma atribuição dos 66 

próprios Conselheiros das Unidades Universitárias, uma vez que todas as Resoluções e 67 

Atas das reuniões são publicadas, com o intuito de preservar a memória deste Conselho. 68 

Nesse momento, os Conselheiros João Glicério e Glória Figueiredo manifestaram 69 

discordância e reforçaram seu posicionamento de que estratégias de preservação da 70 

memória dos Conselhos Superiores precisam ser pensadas e discutidas. No que tange à 71 

redução da carga horária letiva de 17 para 15 semanas e utilização dessas duas semanas 72 

restantes para implementação da Curricularização da Extensão, o Conselheiro João 73 

Glicério sugeriu que não fossem utilizadas as duas semanas finais do semestre para tal, 74 

visto que, nesse período, vivenciaremos uma dispersão mais intensa de docentes e 75 

discentes na Universidade; acerca da questão, o Conselheiro Guilherme pontuou que 76 

optou-se por preservar a autonomia do docente para definir como será aplicada a 77 

curricularização na sua disciplina. Finalizado o expediente, a Conselheira Presidente 78 

submeteu à apreciação e votação as minutas das Atas das reuniões realizadas nos dias 79 

16.08.2021 e 05.09.2022, sendo a primeira aprovada com três abstenções e a segunda, 80 

aprovada por unanimidade. Ordem do dia, Item 01: Apreciação de processos. 81 

Relatoria: Conselheira Alessandra Santos de Assis (Suplente do Pró-Reitor de Extensão 82 

Universitária). Foram lidos os pareceres, apreciados e aprovados por unanimidade os 83 

seguintes processos: a) Processo nº 23066.045356/2022-27 – Proposta do Curso de 84 



3 
 

Especialização em Saúde Coletiva: Concentração em Monitoramento, Avaliação e 85 

Informações Estratégicas em Saúde; b) Processo nº 23066.047379/2021-95 - Proposta 86 

do Curso de Especialização em Saúde Coletiva: Concentração em Atenção Básica - Saúde 87 

da Família; c) Processo nº 23066. 052457/2021-73 - Proposta do Curso de Especialização 88 

em Segurança de Barragens Aspectos Técnicos e Legais. Item 2: O que ocorrer. A 89 

Conselheira Presidente comunicou o recebimento de três Propostas de Extensão, sendo 90 

que uma delas, remetida pelo Instituto de Letras, será devolvida à referida Unidade 91 

Universitária, para ser aprovada pela respectiva Congregação, por ser esta a instância 92 

correta para sua aprovação. Ato contínuo, procedeu à leitura das demais Propostas: a) 93 

Proposta nº 18720 “Semana nacional do livro” - Proponente: Biblioteca; e b) Proposta 94 

nº 17933 “Hortas urbanas e nutricional em bairros periféricos” - Proponente: PROAD. 95 

Logo após, a Conselheira Sumaia Boaventura, considerando a possibilidade de 96 

integração de ações, informou que o Instituto de Biologia desenvolve várias ações 97 

interessantes, dentre as quais, uma oficina de compostagem, que poderia potencializar o 98 

projeto da Proposta nº 17933, caso se estabelecesse uma parceria entre o proponente e 99 

aquele Instituto. Em seguida, o Conselheiro Fernando Antônio aludiu à discussão 100 

anterior para propor que fosse realizada uma discussão mais ampla, como ponto de pauta 101 

de reunião, para aprofundar o debate acerca do tema preservação de memória e 102 

reprodução; sugeriu, ainda, que fosse estabelecido como ponto de pauta fixo, nos 103 

encontros do CAPEX, o compartilhamento das práticas realizadas no âmbito da Extensão 104 

na Universidade; por fim, propondo o compartilhamento, também, de um relatório mensal 105 

retirado do SIATEX com a listagem das propostas de Extensão em andamento para 106 

conhecimento dos membros do Conselho, o que possibilitaria avaliar nas Unidades 107 

Universitárias a viabilidade de se estabelecer parcerias com outros proponentes. A 108 

Conselheira Tânia Tavares, em conformidade com as sugestões do Conselheiro 109 

Fernando Antônio, informou que o Instituto de Ciências da Saúde está compondo o seu 110 

Núcleo de Extensão e sugeriu, como encaminhamento, que os demais Conselheiros (as) 111 

cujas Unidades Universitárias já possuam seus Núcleos estabelecidos, tragam essas 112 

informações e documentos ao CAPEX, a fim de propiciar o início de uma discussão 113 

acerca da questão. A Conselheira Sumaia Boaventura ressaltou a importância de 114 

atualizar as páginas eletrônicas das Unidades Universitárias com informações mais 115 

completas das atividades extensionistas. A Presidente sugeriu iniciar uma discussão no 116 

âmbito do CAPEX, seja como ponto de pauta ou por meio de um GT, com o objetivo de 117 

elaborar uma proposta de alteração à Resolução na qual consta estabelecida uma 118 

pontuação diferenciada para as atividades extensionistas no que tange à contagem para 119 

progressão, estando elas subvalorizadas quando comparadas às demais. O Conselheiro 120 

Nuno Jorge pontuou a necessidade de se atentar, também, para outros problemas 121 

presentes no desenvolvimento das atividades de Extensão, a exemplo  do papel da FAPEX 122 

nesse processo;  e destacou a ausência de poder deliberativo do CAPEX, o que inviabiliza 123 

a tomada de decisão. Nesse sentido, a Conselheira Glória pontuou que talvez fosse o 124 

momento de se repensar as próprias atribuições do CAPEX, sem desmerecer a 125 

importância do seu caráter consultivo. A partir desse momento, diversos Conselheiros 126 

manifestaram sua concordância com as sugestões apresentadas, em especial no 127 

concernente à reconfiguração do próprio Conselho, a partir da revisão do seu Estatuto, 128 
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tendo se pronunciado os (as) Conselheiros (as) Bruno da Cunha, Yeimi Alexandra, 129 

Anamélia Lins, Alessandra Santos, João Glicério e Sumaia Boaventura, cujos 130 

pormenores constam gravados eletronicamente e podem ser disponibilizados a quem 131 

desejar. Continuamente, a Conselheira Alessandra Santos reportou-se a uma fala da 132 

Conselheira Glória, acerca da regulação do financiamento da Extensão, para informar que 133 

foi criado um grupo de trabalho (GT) instituído para tratar do assunto no âmbito da 134 

UFBA, cujas discussões já foram iniciadas. Em complementação, a Conselheira 135 

Presidente esclareceu que no momento da criação desse GT, notificou a ausência de 136 

representantes do CAPEX na sua composição, entretanto, como não foram tomadas 137 

providências nesse sentido, comunicou que irá solicitar, formalmente, a inclusão de um 138 

dos membros deste Conselho nesse GT, a fim que o CAPEX possa acompanhar mais de 139 

perto essa discussão. Em seguida, o Conselheiro Leonardo Medeiros pontuou que 140 

algumas atividades classificadas como eventos acadêmicos e não extensionistas têm sido 141 

registrados no sistema SIATEX como Extensão, por não existir, atualmente, outro modo 142 

de registro; assim, propôs que o Conselho se debruce, mais atentamente, sobre essa 143 

questão, a fim de que seja criada uma estrutura que possibilite o registro correto desses 144 

eventos. Acerca dessa questão, o Conselheiro João Glicério enfatizou a importância de 145 

retomar a discussão do que venha a ser, de fato  atividade extensionista, pois a Resolução 146 

que dispõe acerca da Extensão prevê que eventos acadêmicos, ainda que direcionados a 147 

uma clientela específica do conhecimento, poderiam ser considerados Extensão. A 148 

Conselheira Alessandra Santos esclareceu que as atividades extensionistas aprovadas 149 

nas Unidades Universitárias, também, passam por uma validação na PROEXT, que tem 150 

tido um olhar atento no sentido de identificar qual é o público externo e quem são os 151 

participantes daquela atividade antes de autorizá-la. A Conselheira Maria da Conceição 152 

reportou-se ao conceito de Extensão previsto na Resolução, para pontuar que ao restringir 153 

a atividade extensionista a um público externo à UFBA, a Instituição impossibilita o 154 

desenvolvimento de atividades junto à comunidade universitária que esteja em situação 155 

de vulnerabilidade. Por fim, como sugestão de pauta, a Conselheira Renata Rocha 156 

propôs que nas reuniões do CAPEX houvesse um momento para apresentação de projetos 157 

e boas práticas, tanto no aspecto da curricularização da Extensão, quanto no de eventos 158 

acadêmicos. Tendo em vista todas as sugestões apresentadas, a Conselheira Presidente 159 

comunicou seu registro e inclusão a partir das próximas reuniões e, ato contínuo, 160 

agradeceu a presença e colaboração de todos e deu por encerrada a sessão, sobre a qual, 161 

eu, Terezinha Maria Dultra Medeiros, Secretária dos Conselhos Superiores, lavrei a 162 

presente Ata, a ser devidamente assinada, com menção a sua aprovação, estando os 163 

pormenores da reunião gravados eletronicamente. 164 

Aprovada, com duas abstenções em reunião virtual no dia 14.11.2022. 165 
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